

# LA AUTONOMIA

DIARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERALISTA.

## FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TRENES QUE REGIRA DESDE EL 1.º DE ABRIL  
A 1.º DE NOVIEMBRE DE 1883.

De Palma a Manacor. Salidas á las 3:15 (mixto), 8:10 m. y 2:45 t.  
De Palma a La Puebla 3:15 (mixto), 8:10 m. 2:45 y 4:15 (mixto) t.  
De Manacor a Palma y La Puebla 3:15 (mixto) 8 m. y 5:35 t.  
De La Puebla a Palma 4 (mixto) 8:30 mañana y 5:30 tarde.  
De La Puebla a Manacor 4 (mixto) 8:30 mañana y 3:15 tarde.

## PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

## ADMINISTRACION Y REDACCION

CENTRO DEMOCRATICO FEDERAL, — PALACIO 25.

## VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—  
Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2:45 t. Mahon por Alcedia.—Jue-  
ves 5 t. Valencia.—Sabado 2 t. Barcelona por Alcedia.

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por  
Alcedia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante. Jueves 9 m. Mahon.—  
12 mañana Barcelona por Alcedia.—Sabado 7 m. Barcelona.

AÑO 1.

PALMA JUÉVES 19 DE JULIO DE 1883.

NÚM. 16.

## OFICIAL.

La Gaceta correspondiente al 12 de Julio contiene las siguientes disposiciones:

Fomento.—Decreto autorizando al ministro del ramo para presentar á las Cortes un proyecto de ley declarando obligatorio para todos los Ayuntamientos el uso de los recargos sobre contribuciones directas en calidad suficiente para cubrir las atenciones de la primera enseñanza.

Otra autorizando á el mismo para presentar á las Cortes un proyecto de ley en defensa contra la filoxera.

Orden concediendo autorización á D. Calixto Alvaro Gonzales para construir una casa de baños de mar en la playa de San Lorenzo de la villa de Gijón.

Gracia y Justicia. Relacion de los jueces municipales nombrados con arreglo al decreto de 2 Junio y de sus méritos y servicios.

El Boletín Oficial número 2564 de esta provincia contiene lo siguiente:

Órdenes de la Direccion general de Sanidad para evitar la propagacion del cólera en España.

Real Orden aclarando dudas suscitadas en la tramitacion y resolucion de los expedientes sobre alumbramiento de aguas.

Producto del cepillo de «La Sangre» del Santo Hospital general.

Formacion del reparto de consumos de Valldemosa.

Vacantes de dos plazas de maestro de taller examinador de armas en los parques de Artilleria de Puerto-Principe y Santiago de Cuba.

Subasta de los objetos salvados del bergantin italiano «Alilio».

Vacantes de escuelas públicas en la provincia de Barcelona.

## EDITORIAL.

El Gobierno central que venturosamente nos rije para hacer la felicidad de los fusionistas y posibilistas de por acá á quienes llena el estómago y satisface sus compromisos, como buen contratista, por real orden publicada en la Gaceta, tiene dispuesto que el 10 por ciento de las multas municipales, vengán los Ayuntamientos obligados á ingresarlo en las arcas del Tesoro, en el momento de serles entregado el papel.

Deben tenerlo así entendido los Ayuntamientos de las Baleares, por cada cien reales de multa que impongan diez de ellos han de ser para el Estado, que cual monstruoso pulpo estiende sus larguísimos brazos de por todas partes y coje con ellos cuanto es propio y hasta necesario para la vida y sosten de nuestros enclenques Municipios.

Con el sistema federativo no podrían suceder semejantes absurdos, por que los Ayuntamientos serían autónomos y nadie podría meterse en los asuntos de su privativa competencia. ¿No es absurdo que cuando los Municipios españoles carecen de lo más preciso para vivir, venga el Estado á arrancarles el 10 por ciento de las multas que impongan por infracciones de las Ordenanzas Municipales? Sólo en una Nación como la nuestra, desgobernada por los partidos medios, se presencian cosas semejantes. El centro apoderándose de una décima parte de lo que es propio y privativo de los Ayuntamientos.

Los sagastinos de Madrid se muestran al parecer muy satisfechos del resultado que acaba de tener el debate político del Congreso, puesto que ahora desembarazados de las influencias martistas podrán seguir una marcha franca y sin estorbos por el camino gubernamental, único objetivo de sus aspiraciones y deseos. Y mientras se las pintan tan felices los sagastinos, mucho más esperan los izquierdistas, quienes consideran al abrazo que se dieron Mártos y Serrano como un signo de segura confianza que dentro un plazo no lejano su ideal habrá triunfado, como suele decirse, en toda la línea y sus hombres trabajarán desde el poder para realizarlo.

¿Qué resultará de tan lisonjeros ensueños? Es fácil que se vean amargados unos y otros con la triste realidad de una situación conservadora, que como por ensalmo venga á birlarles el poder, cuando más

seguro consideraban tenerlo. ¿No sucedió algo parecido á O'Donnell en el reinado de Isabel segunda? ¿No le sustituyeron los moderados poco después de haber vencido los unionistas la insurrección de los artilleros? Un caso parecido puede presentarse, y entonces.... adios esperanzas é ilusiones de sagastinos é izquierdistas. Entre estos no contamos empero á los fusioneros de Mallorca, quienes como buenos y hábiles truchimanes sabrán manejarse para ofrecerse á los conservadores, cuidando de obtener su benevolencia para continuar mangoneando los intereses provinciales. Estos saben navegar en todas aguas y con toda clase de vientos, pues los truchimanes son marineros curtidos por el sol de la desvergüenza y desparrajo político.

Asegúrase que apenas discutidos los presupuestos entrará en el ministerio de Hacienda el famoso Camacho.

En caso de resultar cierta la noticia, pueden los Baleares aprontarse para recibir otra serie de embargos, que llamen la pública atención, por que el célebre Camacho es así, le gusta esprimir al contribuyente hasta el último maravedí.

El Sr. Sagasta ha dicho que es imposible la unión de la Monarquía con la Democracia.

Nosotros siempre hemos opinado del mismo modo, puesto que la monarquía es el privilegio elevado á la más alta institución del Estado y la Democracia es la negación más absoluta de todo privilegio.

Desde luego que se plantee la Democracia la monarquía debe desaparecer, por que la Democracia no puede existir sin la igualdad ante la Ley de todos los ciudadanos; y la monarquía no puede de ningún modo subsistir sin el privilegio de una persona y hasta de una familia irresponsable.

Los que pretenden aliar la monarquía con la Democracia, sueñan con un imposible como ha dejado sentado el jefe, de los constitucionales. Así es y será.

## NOTICIAS.

Hace días vienen circulando rumores graves respecto á sucesos que han ocurrido en una ciudad del Norte y en que ha intervenido el general en jefe de aquel ejército, señor Quesada.

Aquellos rumores tomaron ayer más cuerpo, especialmente en los círculos militares, donde se hablaba de arrestos de capitanes y subalternos y de diseminación en otros cuerpos de varios sargentos, pertenecientes todos á un regimiento de infantería.

Con estas vagas noticias se eulazaba la de tenerse sospechas, nada más que sospechas—no confirmadas, según parece—de la existencia de una sociedad ó logía masónica, siendo esta suposición motivo de medidas severas, que no sabemos hasta qué punto estarán justificadas.

Lo delicado del asunto y el no tener todavía datos exactos sobre lo ocurrido, nos impone silencio por el momento, esperando que nos dé á conocer los hechos la prensa ministerial.

La célebre causa del misterioso paquete explosivo dirigido al señor Sagasta, será fallada muy pronto. El fiscal de la audiencia de Granada, conformándose con lo dictado por el juez de Campillo, ha pedido también el sobreseimiento.

En Mataró se cometió hace unos días un atentado contra el ayuntamiento de la fábrica de hilados del señor Arenas, convaliente aún de la herida que le infirieron unos desalmados. Un cartucho de dinamita con ciertos proyectiles, colocado detrás de la puerta de la casa, arrancó ésta y la otra interior, derribó tabiques, hizo

pedazos la cabecera de la cama donde dormía el mayor-domo, y destruyó los cristales de aquella casa y otras varias de la calle, poniendo en alarma al vecindario. De resultados de este delito se han hecho bastantes prisioneros.

En un tejón del término de Berdejo (Zaragoza) se hallaban el domingo dedicados á sus tareas una viuda y sus hijos, cuando riñó aquella al mayor de estos por su poca afición al trabajo. Este, no teniendo paciencia para oír las censuras de su madre, se disparó un tiro en el vientre, quedando sin esperanzas de vida.

Una escena en extremo dramática ha tenido lugar en la prefectura de policía de París. A las cinco de la tarde del día 8 se presentó una señora de cuarenta años, reclamando un niño que había sido detenido como vagabundo. La infeliz señora daba muestras de gran aflicción, prometiendo cuidar en adelante de su hijo con el mayor esmero, expresándose con tanta sinceridad, que el funcionario público ordenó en el acto que se buscara el niño y fuese entregado á su madre. En efecto, momentos después se presentó el pequeño vagabundo. Apenas le vió su madre, se dirigió á él, le rodeó con sus brazos y comenzó á acariciarle con los mayores extremos de alegría.

De pronto, abandona al niño, queda un instante con la mirada fija y cae exánime al suelo. Había muerto repentinamente de una congestión cerebral.

La audiencia de Valladolid ha dictado sentencia en la causa contra el joven Fray Antonio de la Cuesta, colegial filipino, por muerte de su compañero Fray Mariano Fernández Maida, condenándole á doce años y un día de reclusión, accesorias, 2.000 pesetas de indemnización á la madre del que murió á sus manos y costas.

Aunque ayer publicamos un resumen telegráfico de la sentencia que ha recaído en la célebre causa del Salar, podemos ahora ampliar su parte dispositiva. La audiencia de Granada condena á veinte años de reclusión é inhabilitación absoluta durante ese tiempo á José y Miguel Miranda y á Antonio María Moreno; á 17 años, cuatro meses y un día de igual pena y accesorias á Fernando Miranda, á los cuatro á la indemnización mancomunada de 5.000 pesetas á los herederos de don Antonio Enciso, y á las cuatro séptimas partes de las costas. A Miguel Miranda le condena además á seis meses y un día de presidio y séptima parte de costas por el hurto del reloj de Enciso.

D. Juan de Lara y Matias Vegara absueltos libremente, alzándose la suspensión del 1.º en el cargo de alcalde luego que la sentencia sea ejecutoria. También se manda sacar el tanto de culpa en lo relativo á la sustracción del correo de un oficio y respecto á los malos tratamientos de parte de la guardia civil, de que se han quejado los procesados, remitiéndose ámbos asuntos al juez instructor de Loja; el tregar al fiscal los testimonios pedidos sobre ocultación de bienes; decomisar las armas de los procesados; entregar las demás á sus dueños, y á la viuda de Enciso el reloj, cadena, pistola y ropas del imperfecto.

El último correo dá cuenta de nuevos suicidios. Cerca Trubia ha perecido en el río un vecino que había estado en América y sufría penosa enfermedad. En Tarragona se dió muerte de un tiro un soldado del regimiento de Almansa. En una plazuela de Granada, se degolló un hombre. En Alfacar, de aquella provincia, se ahorcó de una viga el vecino J. M. L. en Ciudadela también se ha suicidado un joven, y en San Fernando una joven, que por cuestión de amor, tomó fósforos.

Del Tomeloso (Ciudad-Real), ha desaparecido un súbdito francés, después de haber contratado varias partidas de vino, por valor de 90.000 pesetas.

En la línea que divide las provincias de Murcia y Almería, se ha verificado un alijo de veinte cargas de tabaco. Apercibida con anterioridad la fuerza de carabineros que allí presta sus servicios, acudió al lugar donde debía verificarse el fraude, y al dar encuentro á los

contrabandistas respondieron éstos con las armas, trabándose una ruidosa lucha, de la que resultó la prision de los reos, que fueron entregados á los tribunales. Los carabineros no experimentaron más daño que la pérdida de un caballo.

El Estado de Illinois (Estado Unido) presencia en la actualidad una huelga de mineros que presenta por cierto caracteres muy curiosos. Dicha huelga empezó hace tiempo, pero viendo los mineros que nada ganaban con su actitud, se decidieron á volver al trabajo.

Ahora bien; el elemento femenino no lo entendió del mismo modo, y hace unos días, 3000 mujeres de los mineros, armadas con rompe-cabezas, tomaban posiciones delante de la mina Roschild, y amenazaban á los obreros que se preparaban á entrar con desnudarlos, fustigarlos y pasearlos por las calles de la aldea. Avisados los sheriffs de lo que ocurría, se presentaron en el acto en el sitio de la asonada, pero después de haber examinado las posiciones que las insurrectas ocupaban, juzgaron prudente no exponerse al suplicio con que les amenazaban, y se decidieron telegrafiar al gobernador pidiéndole algunas fuerzas del ejército. Entre tanto, las mujeres se organizaban en un batallón, tomaban posesion de las minas de Roschild y de Reiseke, y por último, apresaban al director. Un grupo de 200 mineros varones, observaba desde alguna distancia las proezas de sus esposas. Llegada la noche, un destacamento de milicia hizo su entrada en la aldea, y pocos momentos después, se presentaban en el lugar del motin, haciendo variar las cosas de aspecto con solo su presencia, pues las mujeres no tardaron en emprender la fuga, desapareciendo en todas direcciones.

Los mineros no hicieron lo mismo: tomando la defensa de sus mujeres, hicieron fuego contra las milicias y provocaron una lucha que costó la vida á más de doce de los suyos. La calma y la tranquilidad parecen restablecidas por ahora en las minas de la Union; y decimos por ahora, pues varias de las damas insurrectas han jurado vengarse, y es gente de la cual hay que temerle todo.

El aeronauta Jovis se ocupa en este momento en instalar en el vasto hipódromo del *Chateau des Fleurs* de Marsella su inmenso globo, el *Albatros*, de una capacidad de 5.000 metros cúbicos, traído de Paris, en dos wagones descubiertos. Con este aerostato, cuya construccion ha venido siguiéndose con un cuidado sumo, Mr. Jovis y sus compañeros Berdogui y Gleyse, se disponen á atravesar el Mediterráneo.

La nave, que puede contener diez personas, está guarnecida de un tubo elástico con aire adicional que lo hace insubmersible. Los aeronautas tienen un traje especial impermeable de que se han de servir en el caso de inmersion prolongada.

Para la travesía del Mediterráneo, la cuestion de viveres y de agua potable necesaria para los viajeros aéreos es muy importante, pues puede suceder muy bien que si no encuentra en seguida la corriente favorable de aire, quede el *Albatros* suspendido en el espacio durante muchos días.

En cuanto al viaje en si mismo, dado lo desconocido del terreno y las innumerables islas que prueban el Mediterráneo, es de naturaleza á seducir la imaginacion. Cuando se piensa en los lugares encantadores que baña el Mediterráneo, no se puede menos que envidiar la suerte de los viajeros llamados á gozar de tan magnífico panorama.

Mr. Jovis ha verificado ya algunas ascensiones parciales con otro globo, el *Semaphore*, con un éxito que demuestra la pericia y valor del capitán aéreo.

No se sabe aún á punto fijo el día en que tendrá lugar la ascension, pero no debe tardar mucho. Se aguarda solamente un viento favorable.

El *Petit Marsellais* espera enviar un vapor para seguir el *Albatros*.

#### REUNION DE OBREROS EN SAN ISIDRO.

Como orden del día para hoy habiase señalado:

1.º La comision nombrada en la reunion anterior daría cuenta de sus trabajos.

2.º Actitud que la asamblea ha de adoptar en vista del resultado de las gestiones efectuadas por dicha comision.

Leyóse un B. L. M. del director de *El Crédito Unido* adhiriéndose á los acuerdos de la asamblea y entrándose en la orden del día.

El Sr. Amuedo, en nombre de la comision, dió cuenta brevemente de los trabajos hechos.

Nuestro compañero en la prensa señor Betegon, presentó la exposicion por él redactada, que debe presentarse al señor alcalde primero; exposicion que, recordando halláanse en vigor los artículos de las ordenanzas municipales que á la construccion de edificios se refieren, excita á la primera autoridad municipal á que haga se cumplan.

La Asamblea aprobó la exposicion que honra á nuestro amigo por la forma y el espíritu en que está redactada.

Pidió el representante de *El Reformista Andalus* se

pidiera al ayuntamiento un número de ejemplares de las Ordenanzas municipales para repartir entre los albañiles.

El compañero Matamoros creyó más conveniente, por si el ayuntamiento no accede á tal peticion, realizar una colecta entre los asociados y hacer una tirada de los artículos y disposiciones relativas á la seguridad de los medios de construccion.

Propuso el representante de *El Reformista* que se trasladase la exposicion aprobada al gobernador de la provincia para que obre como más justo crea si el ayuntamiento la desatiende.

El señor Cobeño, redactor, segun se nos dijo, de *La Vanguardia*, propuso el nombramiento de una comision de albañiles que lleve á los tribunales á los dueños de las obras que no reúnan condiciones de seguridad.

La proposicion pareció un poco fuerte, y el Sr. Betegon pidió lectura de una proposicion del compañero Matamoros, aprobada en la última reunion, pidiendo se reconocan los andamiajes antes de empezar las obras; y si no están bien, se proteste, dando parte á las autoridades y á la prensa.

Añadió nuestro compañero, que lo propuesto por el señor Cobeño solo era el cumplimiento de la proposicion leida.

Terminado este asunto, abrióse discusion sobre un dictámen de la comision acerca de si convenia ó no constituir una Asociacion de obreros constructores.

El dictámen es éste:

1.º ¿Debe organizarse una nueva Asociacion de obreros constructores, ó deben agregarse á la Asociacion de los constructores que presentaron su adhesion á la Asamblea del día 1.º

2.º ¿Cual debe ser el objeto de esta Asociacion, una vez constituida?

3.º ¿Cuales deben ser sus fines?

Apoyado por el Sr. Amuedo en un discurso que debemos calificar de elocuente, fué tomada en consideracion la totalidad.

En la discusion por artículos hablaron diferentes obreros, significándose el señor Amuedo por sus teorías acerca de las Asociaciones y de las ventajas que reportan á sus individuos, y el señor Peláez, del gremio de pintores, por sus declaraciones francas en favor de la Asociacion.

Sin aprobarse el artículo 1.º del dictámen presentóse la proposicion siguiente, suscrita por el compañero Matamoros:

«Los trabajadores deben ir á engrosar las filas del proletariado militante en la Federacion regional de trabajadores españoles.»

Defendióla su autor con una serie de argumentos sociológico federales-colectivistas que nada tenían que ver con la reforma de los elementos de construccion como muy atinadamente observó el señor Gutierrez, modesto obrero que habló en contra de la proposicion, defendiendo la union de oficios, pero con fines económicos y conducentes al bienestar de la familia obrera.

Siguióse un debate completamente ajeno á la orden del día, como lo habia sido esta proposicion, exponiéndose teorías sobre el carácter y forma de las asociaciones, que obligaron al delegado del distrito, Sr. Blay, á intervenir, declarando disuelta la reunion.

#### PARTES TELEGRÁFICOS.

Londres 14.—*Cámara de los Comunes*.—El ministro Childers, contestando al jefe de la oposicion conservadora, Northcote, dice que hasta que termine el debate especial sobre los dos proyectos relativos á los colonos irlandeses no se presentará la proposicion relativa al arreglo entre el gobierno inglés y la compañía del canal de Suez.

Northcote declara que la oposicion conservadora pedirá que sea desechado dicho arreglo.

El subsecretario Fitz Maurice dice que los informes de Tamatave fueron expedidos por el cónsul inglés en Zanzibar.

Añade que sería prematuro comunicar actualmente la correspondencia que ha mediado sobre cuestion tan delicada entre Inglaterra y Francia, sobre todo, cuando está aún pendiente.

Declara que el gobierno inglés no tiene por ahora la intencion de reforzar la escuadra británica en las aguas de Madagascar.

Paris 14.—El ministro de Marina ha recibido noticias del almirante Pierré fechadas en Tamatave el 6 del corriente.

Dice que en las noches del 26 de Junio y 5 de Julio, los franceses fueron atacados por los hovas, siendo éstos rechazados con grandes pérdidas.

Las de los franceses fueron de un muerto y ningún herido.

El despacho del almirante Pierré guarda absoluto silencio acerca de los incidentes que segun los periódicos ingleses debieron ocurrir en Madagascar el 22 de Junio.

Londres 14.—Ha ocurrido también otro incidente entre Inglaterra y Francia en Guinea á consecuencia de una multa impuesta por el gobernador francés de Gabon á dos súbditos británicos por poseer municiones de guerra.

Paris 14.—Los príncipes de Orleans regresaron á Viena procedentes de Hungría.

El gobierno francés se va á hacer interpelar en el Senado ó en la Cámara de diputados en una de las primeras sesiones de la semana próxima sobre la cuestion de Madagascar, á fin de poder responder indirectamente á las acusaciones de que ha sido objeto el almirante Pierré en el Parlamento inglés.

La prensa oficiosa incita al gobierno francés á que tome parte en la cuestion relativa al Canal de Suez en vista de la atmósfera que se está formando en Inglaterra contra la solucion que se ha dado al proyecto del segundo canal.

Créese que el gobierno de Paris saldrá á la defensa de los intereses franceses si se trata de desconocerlos en este asunto.

Viena 14.—El conde de Chambord no ha tenido mejoría sensible.

Continúa en el mismo estado de postracion y desfallecimiento.

El doctor Vulpian ha salido precisamente para Frohsdorff.

Alejandro 14.—Parece que el cólera ha entrado en el período de descenso.

Paris 14.—Reina grande animacion en Paris con motivo de la fiesta nacional.

Ha amanecido con el cielo encapotado; pero al medio día el tiempo es magnífico.

Se ha verificado el solemne acto de la inauguracion de la estatua de la república.

El prefecto del Sena ha pronunciado un breve discurso esforzándose en demostrar el carácter pacífico de la demostracion.

El presidente del ayuntamiento ha contestado á este discurso con otro muy intencionado y un tanto agresivo para el gobierno, en el cual ha reivindicado para Paris los derechos y franquicias municipales de que disfrutaban los demás ayuntamientos de Francia y ha indicado la conveniencia de que se conceda una amnistía á los condenados por los sucesos de Montceau-les-Mines, Lyon y Paris.

No ha ocurrido ningún incidente.

Paris 14.—Después de medio día, se ha presentado el presidente de la República, Sr. Grevy, acompañado de los ministros, siendo saludados por las tropas, y con entusiastas vivas á la república.

Después se ha verificado el desfile ante Grevy y ministros, en medio de las aclamaciones de la multitud.

No ha ocurrido el más ligero desorden.

Roubaix 15.—Ayer penetró en esta ciudad una banda de anarquistas excitando á la multitud é intentando apoderarse del Hotel de Ville, siendo rechazados. El comisario central y otro individuo resultaron gravemente heridos.

Seis de los principales anarquistas han sido presos.

Roma 14.—El *Journal* de Roma dice que la ausencia del Sr. Scholoezer, agente de Alemania en el Vaticano, ha tomado el carácter de licencia.

Alejandro 15.—La comision internacional encargada de fijar las indemnizaciones por los incendios de esta capital, se ha disuelto hasta Noviembre próximo, en cuya época volverá á reunirse.

Simla 15.—Lord Ripon, viery de la India inglesa, ha presentado la dimision, segun se asegura.

Viena 15.—El conde de Chambord ha recibido, con motivo de sus días, á las personas que han ido á visitarle. No está fuera de peligro.

Ha dirigido á todos palabras afectuosas.

Alejandro 15.—El cólera se ha declarado en el Cairo. Los médicos han asistido á varios atacados durante la noche anterior. Cinco han fallecido.

En Gizcha cerca del Cairo y principalmente en un barrio, los médicos han reconocido algunos casos sospechosos.

Roubaix 16.—Un gran número de anarquistas se reunieron ayer, á las tres de la madrugada, para protestar contra el voto de la Cámara de diputados desechando la proposicion de amnistía de Luisa Michel y otros anarquistas de Montceau-les-Mines y de Lyon.

La Guardia civil dispersó los grupos, y hasta las 5 de la tarde no hicieron los anarquistas ninguna manifestacion.

Después de las cinco de la tarde los grupos invadieron la Plaza Mayor, y á pesar de que su actitud era pacífica, las autoridades tomaron precauciones por si acaso los anarquistas hiciesen alguna tentativa de desorden.

A las once de la noche varias patrullas dispersaron todos los grupos que se habian reunido en la plaza Mayor, y la ciudad recobró en seguida su acostumbrada tranquilidad.

Paris 16.—El *Officiel* publica hoy los nombramientos siguientes:

El señor Belle, secretario de la embajada francesa en Berna (Suiza), pasa á la embajada de Madrid como consejero.

El señor Gerard, primer secretario de la embajada francesa en Madrid, reemplaza al señor Belle en Berna.

El Sr. Blondel, tercer secretario en Madrid, pasa á la legacion de Francia en Tángier.

LOCAL.

El número de romeros que desde Palma marcharán á Lluç acciende á 400, según dice *El Diario de Palma*.

La contra porra marcha hacia adelante.

Los de Manacor son tantos y tantos que ya se ignora el número, todos los electores que votaron el candidato adicto á la Monarquía Sr. Servera, y amigo por ende de *El Batear* y *La Opinión*, formarán parte de la romería á Lluç, que saldrán en tren espreso á las once de la noche.

Los romeros se reunirán en Inca, para á la madrugada en que el calor es soportable, emprender la áspera subida de *Sa Llangonisa*, lo que será un gran un *piramidal* sacrificio, una verdadera peregrinación; mayormente si se atiende á que no habrán dormido, y sin comer ni beber nada desde antes de las doce de la noche, pues han de comulgar... ¿con ruedas de molino? No señor con Longanisa.

Esta romería está en carácter, y es del país, y se queda todo en casa, y nada se pierde.

Todo lo contrario de la de Lourdes, que era afrancesada, y extranjera, y se quedó todo fuera y nada se ganó.

Han sido declaradas súcias las procedencias de Schaten y Swatow, desde el día 1.º de los presentes. Lo propio se ha hecho con las del Bajo Egipto.

Abierto el cepillo de la *Sangre* se ha recaudado durante el pasado Junio la cantidad de pesetas 490'90, que no es mala recaudación.

Ayer por la mañana fondeó el vapor-correo *Jaime II* procedente de Alicante é Ibiza con la correspondencia, pasajeros y efectos.

A las cinco de la tarde zarpó el vapor *Palma* para Argel.

Tenemos entendido que se trata de modificar el artículo de las ordenanzas municipales cuya aplicación ha producido una especie de conflicto en la venta de la carne.

Esperamos que así se hará, poniéndose en armonía los intereses de los cortantes con los de los consumidores, haciendo de otra parte que las ordenanzas no se encuentren en chocante contradicción con las costumbres establecidas, promoviendo en su aplicación conflictos cual el que estamos atravesando.

Uno de los vendedores de carne, parece que al observar que era el único que la tenía en venta, subió desde luego el precio.

El hecho fué reprobado por el público y hasta por los demás cortantes, castigándole la autoridad haciéndole cambiar de puesto. Esto que sucedió ante ayer, volvió no obstante á reproducirse ayer.

Dice *El Diluvio*:

«Ha comenzado á publicarse en Palma de Mallorca un diario republicano democrático federalista, que se intitula *La Autonomía*. Celebraremos que logre evitar los escollos de las leyes conservadoras, puestas hoy en vigor contra la prensa por los adalides del fusionismo.»  
Agradecemos al colega su buen deseo.

El Programa de las piezas que tocará hoy por la noche la música del Regimiento de Filipinas en el paseo del Borne, es el siguiente:

- 1.º Giralda Paso doble.—Valleca.
- 2.º Sinfonía Campanone.—Mazza.
- 3.º Fantasia de la Opera Producción.—Potrella.
- 4.º Marcha Manonetta.—Gottsch.
- 5.º Valses Bienetime.—Valtenfele.

Dice *El Constitucional* de ayer:

Parece que las órdenes dadas por el señor Gobernador, para que no se juegue, según dijo *El Batear* no se han cumplido.

La timba según dice sigue con todo su esplendor, así como también cobrándose los 40 ó 50 duros diarios y el pico por premio de mirar y no ver.

Si no son suficientes las órdenes del Gobernador para que se corrijan estos abusos, acudiremos al Alcalde para que ayude, y si no basta, á los Tenientes, de los que no dudamos harán se cumplan, si no les usurpa el Alcalde, por segunda vez sus atribuciones, en cuyo caso nos veremos en la necesidad de acudir al señor Ministro de la Gobernación dándole cuenta de la conducta de nuestras autoridades que con tanto interés cuidan de la moralidad pública.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio que insertamos en el lugar correspondiente del reputado artista señor Fattorini, ofreciendo una *exposición escogida*, nunca vista en otras ciudades de Europa, en la calle de San Nicolás, núm. 30.

UN BUEN HOMBRE.

(CUENTO.)

El buen D. Lorenzo Lanas (cual le llaman en su pueblo) que tiene la mujer guapa y... un tanto libre, por cierto, y que tiene en la nariz (digo la de D. Lorenzo) un divieso, por más señas, que la transforma en tubérculo; llegó á su casa anteayer (la nariz nó, D. Lorenzo) con la voz entrecortada, sofocado y sin aliento; y al verle exclamó su esposa:

—¡Lorenzo mío! ¿qué es esto?... ¿que te pasa que así tienes el semblante descompuesto?

—Qué ha de ser; esos muchachos cuando salen del colegio... que se están en la plazuela jugando... no sé á que juego; con la chaqueta en la mano ó bajo el brazo un puntero no dejan...

—¡Por Dios, deprisa respóndeme! ¿que te han hecho?  
—Nada; al verme me han cercado y me han dado cien capeos... ¿Qué han creído esos chiquillos? ¡dime mujer! ¿que parecío?..

MANUEL CIRER.

COMUNICADO.

Sr. Director de LA AUTONOMIA.

Muy señor mío:  
Módesto Industrial dedicado á las faenas de mi oficio, único sostén de mi familia, verme precisado á recurrir al azaroso terreno de la prensa periodística para clamar justicia contra los atropellos de que yo y mis dependientes somos víctimas.

La competencia entre establecimientos de un mismo género puede ser noble emulación que redunde en beneficio del público, ya porque así se abaraten los precios, ya porque se mejoren los productos, ya porque cuando menos sea más esmerado el servicio; pero cuando de la competencia se descende á una baja rivalidad ningún beneficio alcanzan los conciudadanos, al paso que los industriales vense envueltos en la ruina, el descrédito y la deshonra.

A este resbaladizo terreno intenta atraerme un compañero mal aconsejado, y no satisfecho con ello, viendo que no ha de conseguir que yo haga ninguna baja, envía sicarios que provoquen á mis dependientes; de seosos quizás de provocar un acto de fuerza que desdiga de la cultura de Palma.

Me he quejado diferentes veces á las autoridades, he pedido amparo á la ley, pero no pudiendo concretar hechos ni comprobar los datos que yo presentaba me he visto cargado de razón y faltó de apoyo.

Pero ayer tarde sucedió un atropello que subleva la sangre, irrita las fibras mas delicadas del corazón, y hace afluir al rostro la púrpura de la vergüenza: uno de mis dependientes, cumpliendo órdenes mías terminantes, dejó impasible que otro vendedor ambulante de café lo llenara de improperios... y hasta que le escupiera en el rostro!

Dimos parte inmediatamente al alcalde de barrio, y esperamos tranquilos que la autoridad sabrá tomar prudentes medidas que eviten hechos punibles, verdaderos delitos quizás crímenes, que todo se puede esperar de cierta clase de gente.

Ruego á V. señor Director que haga públicas estas líneas para que sepa Palma entera quien es el provocador, y quien la víctima, y lleguen estos atropellos á noticia de quien pueda atajarlos.

Soy de V. con la mayor consideracion S. S. S. q. d. s. m. Ricardo Payeras.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 18 á las 5 t.

Recibido á las 5'45 t.

La «Gaceta» publica los nombramientos de Gobernadores.

Ha aprobado el Senado el presupuesto de gastos.

Ha llegado la Reina Isabel.

El tratado de Alemania es favorable á España; el sábado se discutirá.

Continúa la mejoría del conde de Chambord.

COTIZACIONES.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 16

Interior contado. . . . .	64'40.
Exterior id. . . . .	00'00.
Bonos id. . . . .	00'00.

BOLSIN DE MADRID.

4 p <sup>8</sup> Interior sin cupon . . . . .	64'15.
4 p <sup>8</sup> Amortizable. . . . .	75'25.
Empréstito de Cuba. . . . .	96'80.
Banco España cupon cortado. . . . .	289'00.

BOLSIN DE BARCELONA.

4 p <sup>8</sup> Interior. con cortado. . . . .	64'15.
Coloniales. cupon cortado. . . . .	61'75.
Ferro-carriles Norte España. . . . .	109'25.
Alicante . . . . .	99'25.
Orenses. . . . .	26'25.
Francias. . . . .	80'25.

PALMA.

4p <sup>8</sup> Interior. . . . .	64'15.
-----------------------------------	--------

cerrado Charló; y éste, separando con la mano ese cuerpo que molestaba su vista, pedía socorro á gritos, y demandaba por favor que fuesen á ponerle en libertad.

Un perro que hasta entonces no se había dejado ver, se puso á correr sobre el borde del tejado lanzando quejidos lastimeros, y tomando impulso, se lanzó sobre las espaldas del ahorcado. Faltóle el acierto, cayó de espaldas en el foso y se rompió la cabeza contra una piedra que le hizo saltar los sesos.

CAPÍTULO XXIV.

QUEDA ACLARADO MÁS DE UN MISTERIO.  
—PROPOSICION DE MATRIMONIO  
EN QUE NO SE OCUPAN DE DOTE  
NI ASIGNACION.

Dos días despues de los sucesos referidos en el capítulo anterior, Oliverio se encontraba, á las tres de la tarde, dentro de una berlina de viage y se dirigía rápidamente hácia su ciudad natal. Con él iban la señora Maylie, Rosa, la señora Bedwin y el buen doctor. El señor Brownlow les seguía en una silla de posta acompañado de un personaje cuyo nombre no había revelado.

La conversacion había languidecido durante el camino, porque Oliverio estaba en un estado de agitación que le impedía reu-

nir sus ideas y le arrebatava casi hasta el uso de la palabra. Los que le acompañaban eran presa de la misma ansiedad y tampoco hablaban.

Habia sido puesto al corriente por el señor Brownlow, lo mismo que las dos señoras, de la naturaleza de las confesiones arrancadas á Monks, y aunque supiesen que el objeto de su viage era acabar la obra tan bien empezada, había todavía en todo aquel asunto bastante misterio y oscuridad, para que estuviesen sumidos en una perplejidad grande.

Su adicto amigo había impedido cuidadosamente, ayudado del señor Losberne, que nada supiesen de los fatales acontecimientos que acababan de tener lugar. «Es indudable, decía el señor Brownlow, que los conocerán antes de mucho tiempo, pero el momento quizás será más favorable que el actual; peor no podrá serlo.» Viajaban pues en silencio, con el espíritu ocupado del objeto que mancomunadamente perseguían, sin hallarse dispuestos en lo más mínimo á hablar del asunto que absorbía sus pensamientos.

Pero si Oliverio había permanecido silencioso y sumergido en sus reflexiones mientras había seguido un camino que le era desconocido para llegar á su ciudad natal; con qué vivacidad se despertaron en él

Anuncios á cinco céntimos de peseta la linea. Para los anuncios extralocales dirigirse á la Sociedad Anunciadora Universal. J. B. Agramund y C.<sup>as</sup>—Barcelona.

# Anuncios.

Los comunicados á precios convencionales. Los suscritores á este periódico disfrutan del derecho de insertar gratis un anuncio mensual de cinco lineas.



## AVISO

A LAS SEÑORAS Y CABALLEROS



### DE ESTA ILUSTRE CAPITAL.

Hallándose de paso en Palma el reputado artista Sr. Fattorini, de Italia, tiene el honor de presentar por algunos dias una gran Exposicion artistica de objetos esculpidos en varias piedras, todos obras de distinguidos artistas italianos.

Los aficionados á las bellas artes podrán aprovechar esta ocasion, hallándose en esta exposicion unas hermosisima y variada coleccion de magnificos objetos para adornar muebles de salom, jardines, etc., etc., que serán vendidos á precios muy módicos.

Dicha Exposicion se compone de estatuas, grupos de animales, jarros de toda medida (hasta casi 3 metros de altura) columnas, mesas, fruteras, porta-relojes, palmatorias, candelabros, prensa-papel de todas clases, porta-alhajas, tinteros, porta-retratos, porta-cigarros, fosforeras, espejos, frutas y muchos otros articulos de fantasia.

Todos los objetos expuestos están garantidos como piedras naturales y labradas á mano. El artista Sr. Fattorini ha hecho todo lo posible para complacer á este inteligente público, ofreciéndole una EXPOSICION ESCOGIDA nunca vista en otras ciudades de Europa. Esta Exposicion estará abierta todos los dias desde las 9 de la mañana hasta las 9 de la noche.

CALLE DE SAN NICOLAS, 30.  
ENTRADA LIBRE.

## MÁQUINAS

vendidas en todo el Globo por la compañía Fabril «SINGER» de Nueva-York durante el año 1882

# 603292

## Esto es 42256 mas que 1881

Solo la Compañía F. «SINGER» obtiene en el mundo un resultado tan fabuloso y una venta tan maravillosa.

Se recomiendan las nuevas máquinas de lanzadera Oscilante, verdaderos prodigios de ligereza y finuria.

Las hay para familia y para industriales

2 PESETAS 50 CÉNTIMOS SEMANALES.

Palma de Mallorca Jaime 2.<sup>o</sup>—4.

## La necesidad no tiene Ley.

Por falta de Monises y tener de ausentarse, se venden los objetos siguientes:  
Una sortija antigua de veinte y tantos adarnes de peso de oro de Ley con cuatro diamantes.

Otra de oro con topacios y diamantes.  
Otra con esmeralda y diamantes.  
Otra muy antiquísima con bonitas piedras y una miniatura de marfil y plata.  
Otra tambien de plata.  
Con iniciales otra de oro de Ley con preciosa piedra encarnada.  
Otra de oro con un pequeño brillante.  
Tres relojes antiguos con esmaltes, uno de plata de los mejores que se han hecho hasta el dia.

Dos preciosas petacas de plata de mucho gusto.  
Un precioso tarjetero de plata con relieves.  
Una coleccion de cuadros y cornicopias antiguas de mucho mérito.  
Un precioso orinal con esmaltes.  
Varios objetos de losa de mucho mérito y época antigua.

Dos cofres nacar.—Un velon antiguo de metal.—Dos candeleros antiguos.—Un crucifijo que se dice ser de Juanes pintado sobre cedro.—Una cafetera de Jaraon.—Una mesa antigua con embutidos.—Una taquilla con seis cajones dobles y embutidos.—Una caja cigarrera con llave.—Un coperito con seis copas y dos botellitas antiguas.

Varias armas antiguas y una espingarda y una bonita pistola de dos cañones con salvavidas.

Un reloj de sobre mesa con despertador y figuras de movimiento.

Varias miniaturas sobre cristal y porcelana y una preciosa cadena de plata dorada de mucho peso.—Un pié de jarro para jofaina que se cierra como unas tijeras.—Una silla que cuenta mas de dos siglos.—Una mistera.

Se dará todo lo dicho por 3.500 pesetas, en plata, oro ó billetes del Banco de España al que primero presente dicha cantidad.

NOTA. Dichos objetos estarán de manifiesto en la calle de Santo Domingo núm. 8, de 7 á 9 de la mañana y de 2 á 6 de la tarde.

## Conflicto entre dos deberes.

Segunda edicion.

Último drama del señor Echegaray. Se halla de venta en la

BIBLIOTECA POPULAR.

Constitucion (Borne) 90.

En cuyo centro pueden dirigir los pedidos cuántas personas deseen adquirir esta brillante obra del renombrado poeta.

## INTERESANTE

Tanto se vende como se alquila un billar con todos sus enseres que se halla en buen estado de conservacion.

Informarán, Plazuela de Truyols, 4, principal.

## LUSTRE ALEMAN

PARA EL CALZADO Y CORREALES

sin emplear cepillo.

Gran renovador y conservador del Calzado

Depósito al por mayor y menor

en la drogueria de

JAIME SUAU Y TORRES

Calle Gallera núm. 18 y 20 y Cordeleria 19

Frascos á 2, 4 y 6 reales uno.

POLVOS EGIPCIOS

para evitar las enfermedades epidémicas destruir las pestilencias conservar fresca la carne y caza. Un frasco 6 reales.

Grandes descuentos al por mayor se dan prospectas y explicaciones al que los pida.

Representante en Palma Bartolomé Canals-Brossa 4 entresuelo.

## NOVEDAD.

En la libreria del Borne

BIBLIOTECA POPULAR

se ha recibido un completo surtido de

Plumas-Sombra

y otra porcion de objetos de escritorio.

FÍJESE LA ATENCION

Colegio de primera y segunda enseñanza, dirigido por

D. JOSÉ TARONJÍ Y FORTEZA

Calle de la Mision 29.

Asignaturas.

Instruccion primaria, Contabilidad, francés, Matemáticas, Caligrafia y Dibujo.

Tambien pasará á domicilio.

Nota.—Desde 7 y media de la tarde en adelante habrá clase para artesanos y demás que lo soliciten empezando tan luego como haya número suficiente.

## ABANICOS.

Se ha recibido un completo surtido en la quincalleria de JOSE AGUILA 7 y 9 San Nicolás 7 y 9. Alta novedad en sombrillas.

## CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MARÍA ANA

San Elias profeta y Sta. Margarita vg. y mr.

JUBILEO DE CUARENTA HORAS

Se gana en la Mision.

PALMA DE MALLORCA.

IMPRESA DE LA BIBLIOTECA POPULAR 1883.

## VALORES LOCALES.

Cambios corrientes del dia 18 de Julio.

ACCIONES.	CAPITAL	DESEM-	0/0	VALOR
	—	BOLSO.	—	DE LA
	Pesetas	Pesetas	nomi-	ACCION.
			nal.	
Alumbrado por Gas.	300	300	161'67	525'00
Alfombrera.	500	500	"	"
Agrícola de Manacor.	500	50	25	30'76
Banco Agrícola.	500	75	15'00	70'00 D
Banco Mallorquin.	500	200	11'00	155'00
Banco de las Baleares.	500	100	9'00	50'50 D
Cambio Mallorquin.	500	250	67'00	350'00 D
Centro Farmacéutico.	500	325	75'25	376'00 P
Cordelera Española.	500	375	"	"
Crédito Balear.	500	200	95'50	477'50 D
Cortecera.	500	500	108	540
Comp. <sup>a</sup> Curtid. <sup>a</sup> Industrial.	250	75	95'00	63'75 D
Empresa Mall. <sup>a</sup> de Vap. <sup>a</sup>	2000	2000	"	" P
Empresa Marítima á Vapor.	500	500	75'00	375'00 D
Escuela Mercantil.	125	125	96'00	120'00 D
Ferro-carriles de Mallorca.	500	500	61'00	305'00 P
Ferro-carril de Alaró.	100	100	100'00	100'00 D
Harinera Balear.	500	300	55'00	275'00 D
Harineral Mallorquina.	500	250	110'00	735'00 D
Industria Algodonera.	250	250	100'00	250'00
Industria Mallorquina.	500	500	"	"
Industrial Mercantil.	500	150	21'00	125'00 D
La Balnear (seg. <sup>a</sup> cont. <sup>a</sup> inc)	500	40	12'00	55'00 D
La Islaña (Emp. <sup>a</sup> mar. <sup>a</sup> )	500	500	75'00	375'00 P
Salinas de Ibiza.	1000	1000	"	"
Seguro Mallorquin.	500	30	8'50	42'50 D
Semolera Mallorquina.	"	"	"	"
Vidriera.	100	100	106'00	115'00 D
Vinícola Mallorquina.	500	150	27'00	135'00 D

los recuerdos de otro tiempo, y cuántas emociones hicieron latir su corazón, cuando volvió á encontrarse en el camino que habia recorrido á pié en su infancia, pobre huérfano abandonado, sin un amigo para alargarle la mano y sin un techo para abrigar su cabeza!

—Mirad; mirad, exclamó estrechando vivamente la mano de Rosa y sacando la cabeza por la portezuela; hé aqui la barrera que escalé; hé aqui los setos á lo largo de los cuales me deslicé arrastrándome para evitar ser sorprendido y vuelto á conducir por fuerza á la casa del fabricante de atudes; ved, allí abajo, el sendero que conduce á la vieja casa en que pasé mi infancia! Oh, Richard! Richard, querido amigo de otro tiempo, si al ménos pudiese yo verte en la actualidad!

—Le volveréis á ver muy pronto, dijo Rosa cogiendo las manos de Oliverio, ¡le direis que sois feliz, que habeis llegado á ser rico, y que vuestra mayor dicha consiste en venir á buscarle para hacerle feliz tambien!

—Si, si dijo Oliverio; y despues nos le llevaremos con nosotros, le haremos vestir y educar, y le enviaremos á una apacible campiña en donde crecerá y se fortalecerá; no es verdad?

Rosa hizo una señal afirmativa porque no podia hablar al ver al niño sonriendo de felicidad á través de sus lágrimas.

á poder bajar hasta á algunos piés del suelo y tenia en la mano su cuchillo abierto para cortar la cuerda al llegar abajo.

En el momento en que pasaba su cabeza por el nudo corredizo para apretarlo debajo de sus sobacos, y en que el anciano caballero, que se habia agarrado á la balaustrada del puente para resistir á la multitud y conservar su sitio, elevaba la voz para denunciar aquella nueva tentativa de evasion, en aquel momento, decimos, el asesino, mirando detras de si, levantó sus brazos con terror por encima de su cabeza y lanzó un grito que no era de este mundo!

—Todavía esos ojos! gritó. Vaciló como si hubiese sido herido por el rayo, perdió el equilibrio y cayó por encima del parapeto; el nudo corredizo se encontraba alrededor de su cuello; la cuerda se tendió bajo su peso como la de un arco, y con la rapidéz de la flecha que despiende, el bandido dió una caída de treinta y cinco piés de altura. Esperimentó una brusca sacudida, todos sus miembros se agitaron con un movimiento convulsivo, y el asesino permaneció colgado teniendo todavia abierto un cuchillo entre sus crispadas manos.

La vieja chimenea tembló al golpe, pero resistió bravamente la sacudida. El cadáver de Sikes se balanceaba enfrente de la lumbre de la habitacion en que se hallaba en-